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В начале октября малообеспеченные слои населения получат 
долгожданную прибавку к своим доходам. Правительство 
расщедрилось перед выборами, и теперь прожиточный минимум 
для украинцев составляет чуть более 61 долл. в месяц.
Минимальная зарплата отныне будет в Украине 1378 грн. Про-

житочный минимум на одного человека составит 1 330 грн, в том 
числе для трудоспособных лиц – 1 378 грн, для детей до 6 лет – 
1 167 грн, для детей от 6 до 18 лет – 1 455 грн.

ЗАРПЛАТЫ ДЛЯ БЮДЖЕТНИКОВ

Условия оплаты труда учителей, врачей, представителей культу-
ры, социальной сферы, спорта зависят от двух основных парамет-
ров: размера минимальной заработной платы и первого тарифного 
разряда единой тарифной сетки. Оба эти параметры повысят. Это 
означает, что все представители бюджетной сферы, которые имеют 
соответствующие тарифные разряды – а их у нас 25, получат свое 
повышение. Чем выше тарифный разряд, тем больше коэффициент 
повышения оклада по 1 разряду. Первые разряды – с 1 по 5 – будут 
иметь повышение примерно на 13%. Речь идет о разрядах преиму-
щественно технических, неквалифицированных работников. А вот 

высококвалифицированные работники, которые относятся к 6 и вы-
сших разрядов, будут иметь повышение на уровне 19%. То есть, 
высококвалифицированным работникам добавят чуть больше.

ПЕНСИИ И СТИПЕНДИИ

Возрастет и минимальная пенсия – на 13%. Ее размер составит 
1 074 грн. Именно такой теперь будет прожиточный минимум для 
лиц, утративших трудоспособность. Пересчитают пенсии 7,5 млн 
пенсионерам. Речь идет о тех, кому пенсию рассчитывают, исходя 
из прожиточного минимума, или доводят до уровня прожиточного 
минимума.
Также повышение соцвыплат коснется 1,5 млн студентов: сту-

денты высших учебных заведений 1-2 категории получат дополни-
тельно 112 грн. надбавки к стипендии, а 3-4 категорий – 95 грн.
Пока пенсионеры радуются увеличению пенсий на 125 грн, эко-

номика ждет обещанной детенизации рынка труда, снижения нало-
говых нагрузок на зарплаты, выплат заложенностей перед бюджет-
никами. Одним словом, правительство снова пошло по самому лег-
кому пути, предложив обществу вместо удочки не первой свежести 
рыбу. Но, как говорится, и на том спасибо.

ЗАПАХЛО ВЫБОРАМИ
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«Для цього в неї є як 
механізми, так і ре-
зерви», – впевнена 

голова ГО «Всеукраїнська лі-
га правників проти корупції», 
професор Олена Шостко. На 
першому круглому столі по 
протидії корупції в роботі ДМС, 
який проходив 19 вересня в 
Харкові, юристи з’ясували – 

якщо фірми-посередники мо-
жуть видавати закордонні пас-
порти в найкоротші терміни, не 
вимагаючи спеціальні довідки 
та не залучаючи додатковий 
персонал, значить технічно це 
також реально і для ДМС. То ж 
можна впровадити цю послугу 
за підвищену ціну в держав-
ній, а не приватній установі. 

Тоді гроші підуть не до кишень 
чиновників, а до бюджету Ук-
раїни. Юристи збираються по-
давати відповідні пропозиції 
до ВР.
Наразі «Всеукраїнська Лі-

га правників проти корупції» 
проводить просвітницькі за-
ходи по підвищенню інфор-
мованості громадян. Олена 
Шостко впевнена, що 99% 
користувачі адміністративних 
послуг не знають ані своїх 
прав, ні як оскаржити непра-
вомірні дії чиновників, куди 
звернутися по допомогу. Ба-
гато хто не замислюється про 
кримінальні схеми, до яких 
їх долучають та готові пере-
платити, щоб отримати закор-
донний паспорт в найкоротші 

терміни, не зважаючи на те, 
куди підуть гроші. Юристи 
підготували два буклети «За-
гранпаспорт без корупції» та 
«Як отримати закордонний 
паспорт за 170 грн» – обидва 
посібника можна вільно ска-
чати на сайті  громадської ор-
ганізації в розділі «Матеріали» 
(посилання http://nocorrupt.
com/download-materials). В 
жовтні юристи та правоза-
хисники збираються прово-
дити тренінги для активістів 
та лекторії, щоб інформувати 
громадян. Наприклад, ХНУ 
ім. Каразіна проводитиме ряд 
лекцій в книгарні «Є». Отже, 
починаємо боротися з коруп-
цією прямо сьогодні.

Альона Соколинська

А У НАС ВОДОПРОВОД, ВОТ!

ПАСПОРТ ЗА КІЛЬКА ГОДИН

Расслабляться 
рано
Россия начала 
строительство большой 
военной базы на границе 
с Харьковской областью.
Она будет включать в се-

бя 9 казарм на 3500 солдат, 
склады для боеприпасов и 
вооружения на 6 тыс. кв. м, 
большой  тренировочный 
комплекс, лазарет на 50  коек 
с возможностью расшире-
ния в случае поступления 
большого количества ране-
ных. Также на базе построят 
столовую на 2000 человек, 
спорткомплекс с бассей-
ном, штаб-квартиру с узлом 
связи, жилкомплекс на 1000 
квартир. Общая территория 
военного городка составит 
300 га. Находиться база бу-
дет в селе Солоти рядом с 
Валуйками Белгородской об-
ласти (это в 20 км от границы 
с Украиной). Первая стадия 
строительства должна завер-
шиться к 29 апреля 2016 г.

Юлия Смалько

Про це свідчать опади у 
каструлях, чайниках, 
баках при відстоюван-

ні води, а також її негативний 
специфічний запах. Городяни 
вже давно використовують та-
ку воду для пиття тільки після 
додаткового очищення або ж 
просто для технічних цілей. 
Причини загальновідомі: за-
старіле обладнання; порушен-
ня технологічного регламенту 
експлуатації; водопровідні 
мережі непридатні для пода-
чі води; перевірка санітарно-
епідеміологічною службою 
якості за 36-ма параметрами 
показників, тоді як у Європі їх 
88; дезінфекція води хлором. 
Світлана Атрощенко, началь-
ник фізико-хімічного відділу 
лабораторії КП «Харківводо-
канал» стверджує, що якщо 
від води виходить неприєм-
ний запах, це не означає, що 
її не можна пити. Спостері-
гаючи за сусідами по своєму 
5-поверховому будинку, я зро-
бив висновок: воду купують 
не більше 50% сімей, решта 
п’ють водопровідну. 
Директор науково-дослід-

ного центру водопостачан-
ня та якості води Інженерної 
академії України (м.Харків) 
Володимир Кобилянський, 

говорить: «Треба чесно виз-
нати, що забезпечити насе-
лення фізіологічно повноцін-
ною питною водою з повер-
хневих джерел (а як відомо, 
Харків забезпечується водою 
з річок), просто нереально. 
Зараз основним докумен-
том, яким керуються відомчі 
і контролюючі організації, є 
санітарні правила ДСанПіН 
2.2.4-171-10 «Гігієнічні вимо-
ги до води питної, призначе-
ної для споживання людини». 
Їх розробник ще в 2010 році 
цілком обґрунтовано виходив 
з того, що в Україні в даний 
час в принципі неможливо от-
римати питну воду європей-
ської якості у водопроводі. На 
мій погляд, ми повинні чесно 
сказати, що воду необхідно 
розглядати по її призначенню: 
питна, для гігієнічних потреб 
(наприклад, прийом душу) і 
санітарна (для прання, приби-
рання приміщень). Буде доб-
ре, якщо водопроводи при їх 
нинішньому стані забезпечи-
ли б якість води для гігієніч-
них та санітарних потреб. Це 
більш-менш реально, а спожи-
вач буде в змозі її оплатити. А 
завдання забезпечити питною 
водою вищої якості для водо-
проводів взагалі не повинне 

ставитися, тому що населен-
ня фінансово це не потягне. 
Зараз за невиконання нових 
норм на водоканали наклада-
ються штрафи в розмірі 20% 
від вартості води, і ці витрати 
в підсумку лягають на плечі 
споживачів. Вдумайтеся, що 
відбувається – завищені, тех-
нологічно нездійсненні вимо-
ги до водопровідної води при-
зводять до її подорожчання 
для споживача на 20%.

Євген Лісічкін

БАГАТО ХАРКІВ’ЯН СЬОГОДНІ СТУРБОВАНІ ТИМ, ЩО ВОДА 

В КРАНАХ ЇХ КВАРТИР НЕСЕ В СОБІ ЗАГРОЗУ ЗДОРОВ’Ю

ДЕРЖАВНА МІГРАЦІЙНА СЛУЖБА МОЖЕ ВИДАВАТИ 

ЗАКОРДОННІ ПАСПОРТИ ЗА ТРИ ДНІ І НАВІТЬ 

ЗА КІЛЬКА ГОДИН
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Я уже несколько меся-
цев работаю в группах 
при МОЗ и ХОГА по 

доработке и внедрению мед-
реформы. Вижу, как система 
сопротивляется изменениям, 
порождая массу слухов. Так, 
многие врачи боятся, что в ре-
зультате реформы их всех уво-
лят, а бабушки думают, что все 
станет платным, а их оставят 
умирать на пороге больницы.
Людям никто ничего не 

объясняет, именно поэто-
му мы (Украинско-немецкая 
ассоциация и группа Help 
Army) затеяли серию «поле-
вых встреч». Ходим в народ 
и рассказываем, что на самом 
деле нас ждет в результате ре-
формы. Главный миф, кото-
рый нужно развенчать: речь 
не идет о платной медицине. 
Нужно, чтобы она стала эф-
фективной. 
Первый этап – создание се-

ти небольших амбулаторий 
вместо огромных поликлиник, 
которыми большинство людей 

все равно не пользуются, ибо 
не доверяют их специалистам. 
В любой аудитории на вопрос: 
«Кто из вас за последний год 
был в своей поликлинике?» – 
поднимается максимум 1-2 
руки. Приходишь туда – ги-
гантские очереди. Поэтому 
вместо поликлиник должны 
быть амбулатории в микро-
районах. В каждой из них – 
2-10 врачей, 4-20 медсестер, 

УЗИ, базовая лаборатория, ма-
нипуляционная. Амбулаторию 
человек выбирает сам, и если 
его что-то там не устраива-
ет – легко ее меняет. Заметим, 
все это государственные, бес-
платные учреждения. Просто 
в них станет комфортно, они 
будут под боком, не нужно вы-
стаивать очереди. 
Статистика развитых стран 

показывает: продолжитель-

ность и качество жизни повы-
шаются там, где увеличивает-
ся число не специализирован-
ных клиник, а районных ам-
булаторий. В Европе 80-90% 
обращений заканчивается на 
уровне семейного врача: он 
сам справляется с десятком 
проблем, не направляя паци-
ента дальше.
Получать зарплату каждый 

врач амбулатории будет за 
реальное количество людей, 
которые у него обслуживают-
ся. Когда рынок медицинских 
услуг станет свободным, у па-
циента появится право выбо-
ра. Будет создана база элект-
ронных карт пациентов. 
Вторая часть касается меди-

цинского самоуправления. Об 
этом нужно рассказать отде-
льно, но если коротко – у нас 
много замечательных врачей, 
но их нужно освободить. Сей-
час они находятся в феодаль-
ной зависимости от главврача, 
который сам зависим от систе-
мы. Главврач не должен быть 
связан штатным расписани-
ем, он должен анализировать, 
какие специалисты нужны в 
поликлинике и на что стоит 
потратить деньги. Сегодня из 
46 млрд грн, выделенных го-
сударством на медицину, 60% 
уходит на оплату коммуналь-
ных услуг, 35% на зарплату, а 
медоборудование и препараты 
попросту не закупаются. Это 
путь в никуда. Именно поэ-
тому медреформа должна на-
чаться уже в следующем году. 

Виктория Милютина

МЕДРЕФОРМУ 
НУЖНО ОБЪЯСНИТЬ

В НАШЕЙ СИСТЕМЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ СЕГОДНЯ НЕТ 

САМОГО ГЛАВНОГО – ЧЕЛОВЕКА. ЕСТЬ КОЙКОМЕСТО, 

ЕСТЬ ТОННЫ ОТЧЕТОВ, А ВОТ ЧЕЛОВЕКА НЕТ. 

И ЭТО – ОСНОВНОЕ, ЧТО ДОЛЖНО ИЗМЕНИТЬСЯ

Я никогда еще не видел та-
кой пассивной перед выбора-
ми нации. 

В других странах за месяц 
до выборов граждане бы вели 
анализ кандидатов. Их про-

шлое тщательно анализирова-
лось бы – и ни одного камня 
не осталось бы непереверну-
тым. Независимая пресса бы 
смотрела на недостатки тех, 
кто был в офисе, и сравнивала 
бы их с потенциалом новых 
людей. Перед каждым домом 
стояли бы флажки – Выби-
райте моего кандидата в мэры 
(или не голосуйте за этого). 
Лучшие музыканты делали 
бы концерты в пользу своих 
кандидатов, а молодежь бы 
носила значки с их именами – 
не проплаченные, а по собс-
твенной инициативе. Это мои 
первые выборы в Украине, и 
ничего этого я не вижу! Я ви-
жу много критики в сторону 
исполнительной власти, но я 
не вижу современную нацию 
выборщиков, которые готовы 
взять будущее в свои руки.

Саша Боровик, ФБ

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫМарнотратство
Близько 20 тисяч аркушів 
паперу витрачається для 
роздруковування усіх 
документів, які необхідні 
для одного засідання уряду.
За словами міністра Кабмі-

ну Ганни Онищенко мова йде 
про 40 пачок, на друк яких 
витрачається біля 15 карт-
риджів. Це чималі гроші. Во-
на закликала всі міністерства 
та урядові комітети підключи-
тись до системи електронної 
взаємодії (СЕВ). «Якщо ви не 
підключились до СЕВ, ваш 
керівник не зможе бачити та 
отримати порядок денний за-
сідання Уряду та матеріали 
до урядових комітетів», – за-
значила чиновник.
При цьому вона розпові-

ла, що документи з обмеже-
ним доступом будуть і надалі 
надсилатись лише в паперо-
вому вигляді.

Яна Тимчук
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Почему безответствен-
ность? Потому, что все 
эти группы стоят в сто-

роне и делают вид, что проис-
ходящее в стране – это пре-
рогатива и ответственность 
политиков. Пусть разбира-
ются и грызутся, а мы будем 
комментировать, умствовать 
и снимать яркие сюжетики с 
хорошим рейтингом уже по-
том, когда взорвалось.
Почему безответствен-

ность? Потому, что есть темы, 
которые надо обсуждать до 
того как они привели к траге-
дии. Обсуждать глубоко, под-
робно, в разных форматах, 

в публичном поле. Говорить 
об этом до тех пор, пока не 
будет вырисовываться какой-
то компромисс. И, по резуль-
татам, максимально широко 
коммуницировать, предотвра-
щая радикальные проявления 
основанные на спекуляциях.
Важно понимать, что меж-

ду «иметь позицию по вопро-
су» и «обсуждать позицию по 
вопросу в публичном поле» – 
огромная пропасть. Если вы 
считаете, что ваша твердая 
позиция и многозначительное 
молчание стоит смертей – это 
ваш выбор. Нужно в этом се-
бе признаться. Но потом не 

вините клоунов из Верховной 
Рады. Вините себя. Свою без-
ответственность и многозна-
чительное молчание.
Именно ваше молчание, 

непрофессионализм и без-
ответственность порождает 
пустоты, которые мгновен-
но заполняют агрессивные 
мракобесы и популисты, тер-
рористы с патриотическими 

лозунгами, да и просто рас-
терянные и запуганные граж-
дане нашей страны, искренне 
желающие всего хорошего 
всем нам...

P.S. Написано от внутрен-
него чувства вины за мое 
молчание и пассивную роль... 
Стыдно перед погибшими.

Сергей Кошман

МОЛЧАНИЕ ЯГНЯТ
ЗНАЕТЕ ЕЩЕ ОДНУ ПРИЧИНУ КРОВОПРОЛИТИЯ ПЕРЕД 

РАДОЙ? БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТЬ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА, 

ЭКСПЕРТОВ И СМИ

На їхню думку, одна з найбільших про-
блем полягає в тому, що вищі посадові 
особи не готові поступатися власними 
інтересами заради суспільних, а відтак 
не готові змінювати правила.

Як формуються 
наші партійні спис-
ки? Немає жодного 
відкритого обгово-
рення, жодного кон-

курсу! Це є формат закритого доступу, 
в якому посади отримують ті, хто бли-
жче до тіла, а не ті, хто це заслуговує. 
Є певні спроби, скажімо, вибори голо-
ви Антикорупційного бюро чи патруль-
на поліція. Вони відбувалися за іншим 
принципом. Але поки ми не увійдемо 
в режим відкритого доступу, доки наш 
політичний клас буде закритим – ради-
кальних змін не буде.

Дуже серйозною 
проблемою є нещи-
рість вищих поса-
дових осіб, які ке-
руються насамперед 

власними, а не суспільними інтересами. 
Треба казати правду, а інакше вони – не 

можуть. Вони казали неправду все своє 
свідоме життя і не здатні вже змінитися, 
на жаль.
Неспроможність втілювати реформи 

та ефективно долати корупцію загрожує 
тим, що західні держави можуть від-
мовитися підтримувати Україну, і вона 
залишиться сам на сам із російською 
агресією. Цивілізований світ нас під-
тримуватиме надалі лише за умов, якщо 
Україна змінюватиметься.
Конфлікт із Росією та бойові дії на 

Донбасі, безумовно, заважають ук-
раїнській владі вирішувати внутрішні 
проблеми. Проте необхідно зрозуміти, 
що перемога над зовнішнім ворогом 
навряд чи можлива без подолання внут-
рішнього ворога: корупції та неефектив-
ного управління.

Ще давні китай-
ці казали: спочатку 
треба перемогти се-
бе, а потім воювати 
з іншими. Неспроможність влади дола-
ти корупцію та впроваджувати реформи 
зумовлена тим, що вищі посадові особи 
керуються радше корпоративними, а не 
державними інтересами.

Володимир Березовський, 
за матеріалами radiosvoboda.org

ВНУТРІШНІ ПРОБЛЕМИ ТА НЕСПРОМОЖНІСТЬ ВЛАДИ ЕФЕКТИВНО ВТІЛЮВАТИ 

РЕФОРМИ СТАНОВЛЯТЬ ДЛЯ УКРАЇНИ БІЛЬШУ НЕБЕЗПЕКУ, НІЖ ЗОВНІШНЯ АГРЕСІЯ. 

ПРО ЦЕ ГОВОРЯТЬ ВІДОМІ ІНТЕЛЕКТУАЛИ ТА ГРОМАДСЬКІ ДІЯЧІ

Вороги України
Практично кожен українець відчув 
на собі наслідки фінансово-
економічної кризи: 59% – дуже 
серйозно, і ще 37% – певною мірою.
Про це свідчать дані останнього опиту-

вання фонду «Демократичні ініціативи» та 
Центру Разумкова. Головним економічним 
наслідком кризи для більшості населення 
стало зростання цін (75%) і пов’язане з цим 
зменшення покупок одягу та інших речей 
(72%), скорочення споживання продуктів 
харчування (67%) і обмеження купівлі ліків 
і медичних послуг (55%). Зменшення за-
робітної плати відчув кожен четвертий ук-
раїнець. 
Головною причиною поточної соціально-

економічної кризи українці назвали корум-
пованість представників влади (так вважа-
ють 72%). Крім того, важливими фактора-
ми, на їхню думку, були також олігархізація 
економіки (54%), некомпетентне управлін-
ня соціальної та економічною сферами з 
боку політичного керівництва країни (47%) і 
відсутність стратегії соціально-економічно-
го розвитку (35%). Військові дії на Донбасі в 
якості причини назвали 30% опитаних.
На думку громадян, найбільше опір про-

веденню реформ в Україні надають уряд і 
олігархи (по 51%).
Було опитано 2011 респондентів, за ви-

нятком АР Крим та окупованих територій 
Донецької та Луганської областей. Теоре-
тична похибка вибірки не перевищує 2,3%.

Світлана Дорошенко

ГОЛОС ІНТЕЛІГЕНЦІЇ

Ярослав Грицак, 
історик

Семен Глузман, 
правозахисник

Павло Шеремета, 
президент 
Київської школи 
економіки
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Публикуем фрагмент его 
выступления.

Мы мечтали о своей зем-
ле, но земля, которую 
мы получили, не была 

мечтой. Это был маленький 
клочок, одна тысячная часть 
Ближнего Востока. Эта земля 
не очень хорошо к нам отнес-
лась. Там были болота, мос-
киты, пустыня на юге, камни. 
Выбирать нужно было между 
комарами и камнями. На ней 
было два озера – одно мертвое, 
второе вымирало. Была знаме-
нитая река – но и в ней воды не 
было. То есть воды не было во-
обще. Никаких природных ре-
сурсов тоже не было – ни золо-
та, ни нефти. Тогда говорили, 
что на Ближнем Востоке есть 

два типа стран – страны не-
фтяные и страны святые. Наша 
была абсолютно святая, потому 
что вообще ничего не было.
Мы были одиноки. У нас не 

было брата по религии, сестры 
по языку, соседа по истории. 
Все это происходило после 
Холокоста. Мы пришли туда и 
не знали вообще, что делать. 
И мы подумали: самое боль-

шое богатство – это человек. 
У нас не было ни людей, 

ни вооружения, мы никогда 
не воевали, у нас было всего 
450 тыс. людей, не было ге-
нералов, не было военного 
опыта. ООН решило создать 
государство Израиль, но фак-
тически шла война. Что мы 
могли делать? Две вещи.

Первое – люди должны бы-
ли стать мужественными и 
храбрыми. Они должны были 
понять, что у нас нет выбо-
ра – мы должны только побе-
дить. Если мы хоть один раз 
проиграем – все.
Второе – поскольку у нас 

не было оружия, мы начали 
его производить. Чтобы со-
вершенствовать армию, нам 
пришлось развивать IT. Изра-
ильский IT-сектор работал на 
армию. Потому что мы были 
одни во враждебном окруже-
нии.
Зачем я вам это рассказы-

ваю? До сих пор я говорю 
молодым парням или девуш-
кам: друзья, у вас есть гораз-
до больше, чем вы думаете. 
Не будьте ленивыми. У вас 
есть гораздо больше, чем зем-
ля вам может предложить. Вы 
можете производить вещи, ко-
торые не даны вам. Это урок 
для всех.
Украина – одна из самых 

важных в мире стран в сфере 
сельского хозяйства. Вы дейс-
твительно много поставляете, 
и вы не должны от сельского 
хозяйства отказываться – вы 
можете и должны модернизи-
ровать, объединить ресурсы и 
таланты народа.
Потенциал у всех людей – 

очень большой. Но все они 
немножко ленивы. Если хо-
тите чего-то добиться, нужно 
работать. Ничего не падает 
с неба. Мы в Израиле очень 
много работали. Что в этом 
плохого? Не знаю… Люди 
идут в отпуск – это пустая 
трата времени. Мне уже 90, 
и я никогда не был в отпуске. 
Мне говорят: «Ты что ненор-
мальный? Как же ты отдыха-
ешь?» А я предпочитаю рабо-
тать. Я от работы получаю ра-
дость. И не будьте пессимис-

тами – это тоже пустая трата 
времени, особенно когда вре-
мена меняются.
Нужно идти за наукой. У на-

уки нет границ, ограничений, 
наука не имеет рефлексии. Не 
пытайтесь решить проблемы 
прошлого, я не знаю, возмож-
но ли это вообще. Прошлое 
вообще не играет никакой ро-
ли. Просто изучите его, чтобы 
вы не повторяли старых оши-
бок. В прошлом нет ни буду-
щего, ни надежды.
Большинство людей пред-

почитают помнить, а не пред-
ставлять – это самая большая 
ошибка. Что вы хотите пом-
нить? Все ошибки, которые 
были совершены? На исто-
рию нельзя полагаться. 
Меня спрашивают иногда: 

если оглянуться назад, каки-
ми были ваши самые большие 
ошибки? Я отвечу: мы дума-
ли, что у нас великие мечты. 
А теперь мы понимаем, что 
они были не такими уж вели-
кими. Мечтайте о большем. 
Чем больше ваша мечта, те 
большего вы добьетесь.
Ваше молодое поколение – 

великолепно. Но что меня 
злит в них – они презирают 
политиков. Они говорят: по-
литика коррумпирована, она 
не для нас. Я отвечаю: вы 
честные, вы хотите честной 
политики – идите и делайте 
честную политику.
Это все уроки, которые я 

сам вынес из прошлого.
Еще люди спрашивают ме-

ня, как оставаться активным. 
Это очень просто. Считайте в 
уме ваши достижения и меч-
ты. 
Если ваших мечтаний боль-

ше, чем достижений – значит, 
вы все еще молоды. Если на-
оборот – вы стары.

Иван Яковина, nv.ua

МЕЧТАЙТЕ 
О БОЛЬШЕМ

Помножили на ноль
В харьковских школах больше 
всего не хватает преподавателей 
математики и «Защиты Отечества». 
Также есть дефицит воспитателей в де-

тских садах. По словам директора город-
ского департамента образования Ольги 
Деменко, дефицит связан с расширением 
сети школьных и дошкольных учреждений 
и увеличением количества детей. 

«Только в этом году в харьковские школы 
пошло на 2,3 тыс. учащихся больше, чем 

в прошлом. Всего в школах города обуча-
ется около 110 тыс. учеников. Кроме того, 
в Харькове постоянно открываются новые 
детские сады и новые группы», – отметила 
Деменко.
Директор департамента также подчер-

кнула, что нехватка кадров в системе об-
разования города связана и с пенсионной 
реформой. Многие учителя и воспитатели 
уходят на пенсию, поскольку правительс-
тво сократило социальные выплаты рабо-
тающим пенсионерам.

Дарья Хоменко

Приховані гроші
Верховна Рада ухвалила закон про приведення 
держзакупівель у відповідність з міжнародними 
стандартами та вжиття заходів з подолання корупції.
Документом, зокрема, передбачено, що він застосовується до 

всіх замовників та закупівель товарів, робіт та послуг, за умови, 
що вартість закупівлі товару, послуги дорівнює або перевищує 
200 тис. грн, а робіт – 1,5 млн грн. Міністр економічного розвитку і 
торгівлі Айварас Абромавичус заявив, що прийняття даного зако-
ну дозволить економити 50 млрд грн на рік.

Олена Зотова

92-ЛЕТНИЙ ШИМОН ПЕРЕС, ДЕВЯТЫЙ ПРЕЗИДЕНТ ИЗРАИЛЯ, 

ПРОИЗНЕС ОДИН ИЗ САМЫХ МОТИВИРУЮЩИХ СПИЧЕЙ 

ЯЛТИНСКОЙ ЕВРОПЕЙСКОЙ СТРАТЕГИИ (YES)
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До прекращения госу-
дарством своих соци-
альных обязательств 

осталось не так уж много 
времени, а в Кремле хоро-
шо помнят, что происходит с 
россиянами, когда бравурные 
телевизионные истерики не 
сопровождаются выплатой 
привычной пайки. 
Еще одной серьезной про-

блемой для Путина стано-
вится Ближний Восток. И 
вопрос тут не в стремлении 
российского президента про-
демонстрировать западному 
миру свою полезность в про-
тивостоянии с Исламским 
государством – тут как раз 
комментаторы заблуждаются, 
Путин менее всего склонен к 
таким демонстрациям. Но для 
него важна другая – «чисто 
пацанская» этика. В отличие 
от Мубарака или Каддафи, 
давно уже наладивших успеш-

ное сотрудничество с Западом 
и отвернувшихся от Кремля, 
режим Асада до последнего 
был верен модели 70-х годов 
XX века. Для Путина быть 
свидетелем крушения режима 
своего последнего ближневос-
точного союзника означает, 
что больше надеяться нечего. 
Максимум, на что способны 
в Москве – так это на кражу 
кошелька в симферопольском 
троллейбусе или донецком ав-
тобусе. А роль Шуры Балага-
нова – не та роль, на которую 
претендует наш кремлевский 
Киса Воробьянинов. В этой 
постановке Киса хочет быть 
Остапом Бендером.
Но ресурсы кремлевского 

авантюриста действительно 
ограничены. Для задействова-
ния войск в Сирии Путину не-
обходимо успокоение на Дон-
бассе. Другой вопрос – успо-
коение какого рода? На какие 

уступки готов пойти россий-
ский президент, хочет ли он 
действительно избавиться от 
оккупированных территорий 
и смириться с их интеграцией 
в Украину. Ведь понятно, что 
в случае вывода войск и окон-
чательного бегства моторол 
всех мастей «народные рес-
публики» растают как дым. 
Или же Путин попытается 
заморозить конфликт, предло-
жив исполнять «Минск-2» до 
бесконечности? И согласятся 
ли с этим западные партнеры, 
для которых бесконечность 
и отмена санкций – не сино-
нимы, а вот урегулирование 
и отмена санкций – как раз 
близкие понятия?
Думаю, Путин и сам об 

этом еще не знает. На поведе-
ние российского президента 
на новой встрече с лидерами 
Запада будут влиять цена на 
нефть, количество оставшихся 

в казне средств и развитие си-
туации на Ближнем Востоке.
Да, и еще развитие внутри-

политической ситуации в Ук-
раине. Для дестабилизации ее 
сейчас будут брошены все ре-
зервы. Я не исключаю, что до 
2 октября Путин не будет стре-
лять. Но будет, как говорится, 
раскачивать лодку – потому что 
ему важно, чтобы на встречу в 
Париже Порошенко прибыл 
без ощущения перспективы и 
готовый к новым уступкам. В 
этом и состоит тактика – в си-
туации, когда на уступки долж-
на пойти Россия, заставить 
пойти на них Украину. И на 
это сейчас будут работать все, 
кого можно задействовать – от 
самых антиукраинских шови-
нистов до самых патриотич-
ных патриотов. Ставки в ок-
тябре действительно велики.

Виталий Портников, 
по материалам liga.net

СЕЙЧАС НАЧНЕТСЯ

У ПУТИНА СЕЙЧАС САМАЯ СЛОЖНАЯ СИТУАЦИЯ 

С МОМЕНТА ПЕРЕДАЧИ ЕМУ ВЛАСТИ ЕЛЬЦИНЫМ. 

ЭКОНОМИКА СТРАНЫ ДОСТАТОЧНО БЫСТРО 

СКАТЫВАЕТСЯ К ПРОПАСТИ – И УЖЕ СОВЕТНИКИ ВВП 

ГОВОРЯТ О ФАКТИЧЕСКОМ ОТСУТСТВИИ В СТРАНЕ 

ЗОЛОТОВАЛЮТНЫХ РЕЗЕРВОВ ДЛЯ ПОДДЕРЖАНИЯ 

КУРСА НАЦИОНАЛЬНОЙ ВАЛЮТЫ

ВСІ КРАПКИ НАД «І»
РНБО СХВАЛИЛА ТА ЗАПРОПОНУВАЛА ДЛЯ ЗАТВЕРДЖЕННЯ ПРЕЗИДЕНТУ ПРОЕКТ 

НОВОЇ РЕДАКЦІЇ ВОЄННОЇ ДОКТРИНИ УКРАЇНИ

Документ визначає Російську 
Федерацію воєнним против-
ником України та бере до ува-

ги високу ймовірність великомасш-
табного застосування проти України 
воєнної сили. 
Окрім того, воєнна доктрина під-

тверджує відмову від політики поза-
блоковості та відновлення стратегіч-
ного курсу на євроатлантичну інтег-
рацію. Також у документі визнача-
ються ознаки виникнення збройного 

конфлікту всередині України, у тому 
числі інспірованого іноземними де-
ржавами.
Доктрина враховує збільшення 

ролі інформаційно-психологічних 
операцій; наголошує на потребі 
удосконалення системи мобілізацій-
ної підготовки і мобілізації та суттє-
вого збільшення професійної скла-
дової у Збройних Силах.

Дмитро Демченко

Мобилизация 
приостановлена
Необходимости в проведении очередной волны 
мобилизации в Украине в настоящее время нет, 
но в случае обострения ситуации такое решение 
может быть оперативно принято, сообщил 
министр обороны Украины Степан Полторак.
По словам генерала, в настоящее время до 

9 тысяч российских военнослужащих находятся 
на контролируемых боевиками территориях Лу-
ганской и Донецкой областей, а на российской 
территории вблизи границ с Украиной находятся 
50-55 тыс. военнослужащих. Шестая волна моби-
лизации, которая проходила с массовыми нару-
шениями и принудительным отловом на улицах, 
вызвала много недовольства у общества.

Андрей Яценко
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Права пасажирів
Запам’ятайте і розкажіть усім іншим базові права пасажира 
і ніколи не дозволяйте ними нехтувати працівникам залізниці.

1. Якщо ви купили електронний квиток з QR кодом, не обмі-
нюйте його на звичайний. Роздрукуйте, але показуйте його зі 
смартфону. Якщо вони не зможуть його зісканувати, це пробле-
ми провідника, а не ваші.

2. Сканувати квиток має провідник, а не ви. Якщо у нього нема 
сканеру, то він має піти за ним, а не ви.

3. Ви можете користуватися розетками в вагонах поїзда безко-
штовно в будь-який час, це не залежить стоїть потяг чи їде.

4. Постільна білизна має видаватися у герметичних пакетах. 
Якщо пакет надірваний, ви маєте право його замінити на гер-
метичний.

5. Якщо ви виявили погано випрасовану постільну білизну 
(з плямами), вимагайте її заміну, навіть якщо усі комплекти бу-
дуть такими. Зазвичай, після третього брудного комплекту, вам 
принесуть чистий зі спального вагону.

6. Постіль збирає провідник, а не ви. Усі заклики здати постіль-
ну білизну, ігноруйте.

7. Температурний режим має бути комфортним для поїздки. 
Якщо вам дуже спекотно, або холодно, викликайте начальни-
ка поїзда з правовими нормами перевезення пасажирів. В них 
ви зможете побачити дозволені температури перевезення паса-
жирів у різні сезони. Якщо умови перевезення не відповідають, 
начальник поїзда може вам безкоштовно надати таке саме за 
класом місце в іншому вагоні, або так само безкоштовно підви-
щити клас.
Пам’ятайте, якщо ви самі не буде вимагати дотримання ваших 

прав, ніхто за вас це не зробить. Зміни в тому числі на залізниці 
відбудуться тільки якщо ми самі їх зробимо. І обов’язково пишіть 
скарги, вони усі фіксуються. Європа починається з нас!

Віталій ЧижЦель такой акции – улуч-
шить сервис и повы-
сить качество обслу-

живания пассажиров, ос-
тановить и предотвратить 
правонарушения работников 
железнодорожного транс-
порта. Свои впечатления о 
качестве белья, чистоте ваго-
нов, поведении проводников, 
можно сообщить по номеру 
0800-50-3111 – «Качество и 
сервис» и на электронный 
ящик: service@uz.gov.ua. Так-

же можно заполнить на сайте 
форму обратной связи. 
Если пассажиры замети-

ли, что проводник провозит 
безбилетных пассажиров или 
контрабандный товар, на вок-
зале увидели перекупщиков, 
или в кассе кого-то обсчита-
ли, – звоните по номеру, что 
указан на постере «Стоп кор-
рупция» 0800-50-3222 или пи-
шите на электронный адрес: 
anticor@uz.gov.ua.

Алексей Седов

ХВАТИТЬ БЫТЬ 
БЫДЛОМ

C 1 СЕНТЯБРЯ В ПОЕЗДАХ «УКРЗАЛІЗНИЦІ» И НА ВОКЗАЛАХ, ВОЗЛЕ 

БИЛЕТНЫХ КАСС ПОЯВИЛИСЬ ИНФОРМАЦИОННЫЕ ПОСТЕРЫ: 

«СТОП КОРРУПЦИЯ» И «КАЧЕСТВО И СЕРВИС»

Как сообщил ответствен-
ный секретарь город-
ской топонимической 

комиссии Алексей Хорошко-
ватый, например, Московский 
проспект не подпадает под 
действие закона, а вот пр. Ле-
нина, пр. Постышева, пр. Ко-
сиора, пр. 50-летия ВЛКСМ 
и пр. 50-летия СССР должны 
быть переименованы.

«Работа еще продолжается, 
и по 47 улицам и переулкам и 
двум станциям метро – «Со-
ветской Армии» и «Метро-
строителей имени Г. И. Ва-

щенко» – еще есть вопросы, 
которые надо изучить», – от-
метил чиновник. В комиссию 
поступило уже более 2 тысяч 
предложений о переименова-
нии от харьковчан, обществен-
ных организаций, вузов. Все 
они будут изучены, после че-
го топонимическая комиссия 
даст свои предварительные 
рекомендации. Потом эти ре-
комендации вместе с предло-
жениями харьковчан будут об-
народованы, а во всех районах 
города Харькова пройдут об-
щественные слушания. Только 
после этого топонимическая 
комиссия сделает окончатель-
ные рекомендации, которые 
будут вынесены на сессию 
Харьковского городского со-
вета. По закону, весь этот про-
цесс должен закончиться до 
22 ноября.

ПОМЕНЯТЬ БЫ ЕЩЕ СОЗНАНИЕ
НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ СОСТАВЛЕН ПЕРЕЧЕНЬ ИЗ 183 УЛИЦ, СЕМИ РАЙОНОВ ХАРЬКОВА 

(КРОМЕ КИЕВСКОГО И МОСКОВСКОГО) И ОДНОЙ СТАНЦИИ МЕТРО (СТ. М. «СОВЕТСКАЯ»), 

КОТОРЫЕ ОДНОЗНАЧНО ПОДПАДАЮТ ПОД ЗАКОН О ДЕКОММУНИЗАЦИИ
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На наступний день після втечі 
Віктора Януковича кілька 
десятків чиновників і бізнес-

менів найвищого рівня прилетіли з 
сім’ями і домашнім персоналом до 
Москви з Києва. Всі вони з’явилися 
в агентствах елітної нерухомості, 
іноді діючи безпосередньо, іноді че-
рез російських довірених осіб, зга-
дує регіональний директор департа-
менту елітної житлової нерухомості 
Knight Frank Russia & CIS Олена 
Юргенєва. «З початку минулого ро-
ку ми спостерігали ажіотажний по-
пит на оренду елітних квартир з боку 
громадян України. При цьому хоро-
ші пропозиції здавалися за високою 
ціною в доларовому еквіваленті (від 
15 тис.доларів) в найкоротші термі-
ни», – відзначає гендиректор агент-
ства нерухомості Бон Тон Надія 
Коркка.
Нерідко українці приймали рішен-

ня про оренду менше ніж за добу, 
згадує вона. За словами голови ради 
директорів Kalinka Group Катерини 
Румянцевої, українці з близького 
оточення колишнього керівництва 
країни орендували житло практично 

без торгу, з першого ж перегляду, аби 
воно підходило їм за площею і якіс-
тю проживання. Клієнти з України 
шукали в оренду дуже великі квар-
тири – 400-500 кв. м, розраховані на 
великі сім’ї (п’ять-шість спалень), 
з пишною обробкою в палацовому 
стилі, зазначає Олена Юргенева.
Проте достатньої пропозиції таких 

квартир в Москві не знайшлося, то-
му, інтенсивно поїздивши по ринку 
кілька днів, більшість українських 
клієнтів купили або зняли замісь-
кий будинок за завищеною нерідко 
ціною.
Українські орендарі елітного жит-

ла із Партії регіонів в Підмосков’ї 
віддавали перевагу в першу чергу 
Рублево-Успенському шосе. Там, 
де їх приваблювали дорогі селища, 
санаторій Барвіха і Ландшафт, роз-
повідають ріелтори.
Наприкінці лютого минулого року 

політик Олег Мітволь повідомив, що 
«група українських громадян» купи-
ла будинок в підмосковній Барвисі 
за 52 млн доларів, а напередодні в 
цьому будинку бачили Януковича.

Ярослав Сорока

ДЕ НАШІ 

ГРОШІ
МОСКОВСЬКІ РІЕЛТОРИ РОЗПОВІЛИ 

ПРО СПЛЕСК НА РИНКУ ЕЛІТНОЇ 

НЕРУХОМОСТІ, ЩО СТАВСЯ 

ВЗИМКУ 2014 РОКИ ПІСЛЯ ПАДІННЯ 

ЗЛОЧИННОГО РЕЖИМУ В УКРАЇНІ

Считается, что масштаб-
ные отраслевые мероп-
риятия должны прово-

диться в столице, но мировая 
практика дает другие приме-
ры. Регионам предоставляет-
ся возможность продемонс-
трировать свою «вишенку на 
торте», став центом развития 
той или иной отрасли.
Основным инструментом 

торговли являются выставки. 
В последние годы их влияние 
поражает: сельхозяйствен-
ная – в Ганновере, девелопер-
ская – в Каннах, компьютер-
ная – в Белграде и т.д. 

Пакет услуг мирового клас-
са включает в себя конкурен-
тное сочетание инфраструк-
турных и материально-тех-
нических условий. Это и на-
личие аэропорта, и хорошие 
дороги, и достойные отели, 
и выставочная площадка. На 
сегодняшний день мы все это 
имеем. Посмотрите, как мно-
го придумано легенд, как уме-
ло тиражируются туристи-
ческие фишки во всем мире. 
Харькову тоже пришло время 
задуматься.
Почему бизнес в Европе не 

стремится в столицу? Потому 

что там дорого, много отвле-
кающих моментов и близко 
к институтам госуправления. 
Забавно, но все эти факторы в 
Украине почему-то считают-
ся, наоборот, достоинством. 
Одним из лучших мест для 

эффективных встреч всегда 
был аэропорт. 
Об этом писал даже Хейли 

в своем одноименном рома-
не «Аэропорт». Именно этот 
инфраструктурный объект в 
Харькове может принять вы-
ставку глобального масшта-
ба, располагая хорошими объ-
емами площади. А располо-
женные в 5 мин. езды демонс-
трационные поля, замыкают 

круг всех предложений для 
показа сельскохозяйственной 
 техники.

«Агропорт 2015», который 
в октябре пройдет на этой 
площадке, станет знаковым 
мероприятием для региона 
в целом. Поддержка от ООН 
в рамках Международно-
го года почв до ХОГА ста-
вит мероприятие на уровень 
 европейских. 
Не заангажированная ини-

циатива может стать серьез-
ным фактором для развития 
харьковского региона в облас-
ти рынка бизнес – гостепри-
имства.

Ирина Дядченко

АЭРОПОРТ В ПРОФИЛЬ
ХАРЬКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ – УНИКАЛЬНОЕ СОЧЕТАНИЕ НАУЧНОГО 

ПОТЕНЦИАЛА ГОРОДА С АГРАРНЫМ ПОТЕНЦИАЛОМ ОБЛАСТИ. 

В НЫНЕШНЕЙ СИТУАЦИИ ГОРОД ЗАКОНОМЕРНО СТАНОВИТСЯ 

ЦЕНТРОМ ПРИТЯЖЕНИЯ ДЛЯ ДРУГИХ РЕГИОНОВ УКРАИНЫ, 

И ЭТО НАДО ИСПОЛЬЗОВАТЬ

Субсидии, говорите?
Обыватель у нас хронически тупой. 
Он до сих пор не научился распознавать 
простых уловок. А ведь с субсидиями все 
предельно просто – нас держат за лохов.

«Облэнерго», которому вы платите за электроэнер-
гию, – компания частная. Принадлежит она Ахметову, 
Суркису или еще кому-либо из олигархов – не столь 
принципиально. Вы им отдаете последние деньги, а 
они опять не рассчитаются с государственными энер-
гогенерирующими компаниями. Держава снова про-
стит им долги, как недавно списало 24 млрд грн. Из 
ваших, между прочим, налогов, поскольку сама она 
не зарабатывает. А теперь правительство ласково 
гладит граждан по шерсти, рассказывая им о субси-
диях. Угадайте, кому они пойдут? Правильно, опять 
таки «Облэнерго»! То есть, в частный карман. А вам 
опять поднимут тарифы, чтобы потом олигархам сно-
ва простить долги перед энергогенирирующими ком-
паниями. И опять за ваш счет. То есть, государство 
сначала поднимает тарифы населению. Потом из 
налогов, собираемых с граждан, гасит долги перед 
частными компаниями, а затем из налогов граждан 
покрывает долги частных компаний перед государс-
твенными. Второй раз за год такая петрушка, а народ 
все терпит и молчит!

Андрей Сидоренко
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Час згадати «понаєхавших» 
На Харківщині сьогодні перебувають кілька сотень 
тисяч переселенців, які, згідно законодавства, 
не голосуватимуть на найближчих місцевих виборах. 
Або все ж таки візьмуть в них участь, якщо будуть 
почути вимоги правозахисників та громадськості.
Забезпечення рівних виборчих прав для переселенців – це інди-

катор готовності України дотримуватись омріяних європейських по-
ложень про права людини і власних конституційних принципів про 
рівність прав та свобод громадян.
Для того, щоб переселенці мали можливість взяти участь у ви-

борах, на сьогодні потрібно одне – політична воля для ухвалення 
законопроекту №2501а-1. І тоді довідка про взяття на облік внут-
рішньо переміщеної особи стає таким самим обґрунтуванням пра-
ва участі у місцевих виборах в конкретній територіальній громаді, 
як і заповітний штамп в паспорті з реєстрацією відповідного місця 
проживання.
Як щодо такої ж рівності по відношенню до тих, хто не має ні того 

самого «штампу в паспорті», ні справки переселенця? Маю на увазі 
тих, в більшості молодих людей, які переїхали зі своїх міст та місте-
чок до Києва чи Харкова, живуть тут не один рік, орендують житло, 
працюють, сплачують податки, іноді навіть інвестують час, сили та 
знання в розвиток свого нового міста. 
За результатами останніх досліджень близько 30% українців про-

живають не за місцем реєстрації. У зв’язку з цим у деяких з них ви-
никали певні проблеми. Найбільший відсоток проблем, пов’язаний з 
медичними закладами або лікуванням (31%), отриманням соціаль-
них виплат (16,6%), проблемами працевлаштування (11%).
Чому ж такі люди не реєструють своє нове місце проживання? Це 

ж не прописка, зареєструватись можна будь-де, навіть за догово-
ром оренди житла. Про це говорять ті, хто не стикається з українсь-
кими реаліями.
Близько 90% житла, що здається в оренду в Україні – «в тіні». 
Це означає, що власники цього житла просто не складають 

офіційні договори, на підставі яких можна зареєструвати своє міс-
це проживання. А оскільки немає «штампу в паспорті», то немає й 
прав. В тому числі виборчих. Нагадаю, що до цієї категорії людей 
як раз в більшості відноситься молодь, про роль голосу якої на цих 
виборах так багато говорять.
Чи вирішується проблема? Безумовно. Я б запропонувала пере-

хід до спрощеної повідомної системи реєстрації місця проживан-
ня (замість наразі діючої дозвільної) та виведення орендодавців «з 
тіні» шляхом зниження ставки оподаткування від надання житла в 
оренду. Ці рішення створюють широке поле для дискусій. Але, як 
ми знаємо, політичної волі для ухвалення рішень не виникне, поки 
ми самі то рішення не запропонуємо. Час рішення створювати та 
пропонувати. 

Вікторія Черевко

Психологические защиты
Почему человек игнорирует очевидные для других 
факты? Что делает нас неспособными воспринимать 
реальность и принимать полезные решения? Почему так 
трудно подвигнуть человека изменить его поведения? 
Ответы на эти вопросы связаны с феноменом, который назы-

вают «психологическая защита». Термин ввел в оборот З.Фрейд. 
Он предположил, что когда человек забывает некоторую информа-
цию, отрицает или избегает ее, то таким образом он защищается от 
разрушительного для психики знания, несовместимого с его пред-
ставлением о себе и мире. На самом деле «психологическая защи-
та» – это обратная сторона работы нашего сознания, создающего 
модель сложного мира, которую психологи называют «когнитивной 
картой». При помощи нее мы осмысляем нашу реальность и ори-
ентируемся в принятии решений. Любая модель заведомо проще 
объекта, создавая ее, мы стараемся отобразить главное, упуская 
несущественное и противоречащее основному замыслу. Когнитив-
ная карта имеет возможность обновляться и исправляться, если 
человек занимает исследовательскую позицию по отношению к 
жизни. К сожалению, эта позиция не совместима с высокой тре-
вогой перед неопределенностью. Последняя настолько высока в 
социуме, где решения принимаются не на основании правил и за-
конов, а зависят от настроений отдельных людей, что детское же-
лание стабильности становится определяющим в выборе поведе-
ния. Однако, постоянство мира существует только в материнской 
утробе и в наших мечтах. Избегая изменений, человек пытается 
заменить реальный мир своими фантазиями, при помощи которых 
он убеждает себя в том, что все происходящее  соответствует его 
карте. Так переселенка из Тореза удивила мою коллегу, когда ска-
зала, что городок их вообще-то вполне безопасный, а крушение 
«Боинга» там произошло из-за «аномальной зоны», находящей-
ся поблизости: «там часто с самолетами что-то не то». Нанесение 
на карту «Торезского Треугольника», по-видимому, защищало ее 
от необходимых корректив своего мировоззрения. Восстановить 
исследовательскую позицию по отношению к своей карте, под-
вергнуть пересмотру устоявшиеся убеждения и сделанные на их 
основании выводы, требует известной смелости, которую трудно 
ожидать от человека в состоянии тревоги. Поэтому, при работе с 
такими людьми полезно не столько призывать их к изменениям, за-
манивая радужностью перспектив (которые никак не прописаны в 
их привычной карте), сколько устанавливать стабильные правила, 
давать им постоянный пример нового полезного поведения, обяза-
тельно сообщая о позитивных результатах его использования. И 
делать это как можно чаще, даже с некоторым перебором. Этот 
способ хорошо известен рекламщикам. Презентуя новый продукт, 
они заполняют упоминанием о нем практически все информацион-
ные ниши, убеждая консервативного потребителя, что продукт на 
рынке давно и стабильно. Гражданским активистам тоже стоит рек-
ламировать свой образ жизни не менее энергично. Если так будет, 
результат проявится гораздо быстрее, чем мы можем ожидать. 

Ирина Рэд, психолог

Кот наплакал
На основании закона об очищении власти 
в Украине было уволено 780 чиновников, 
около 80 тыс. проходят проверку. 
Об этом заявила глава департамента 

Министерства юстиции по люстрации Та-
тьяна Козаченко. Между тем, люстрация 
предусматривает отстранение всех высо-
копоставленных чиновников режима Яну-
ковича от власти на 10 лет, а их легион.

Елена Гринько
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Ми дуже часто чує-
мо фразу: «Мама, 
посмотрі, воєнние 

дєті». Тому хочу відокремити 
«Пласт» від нав’язування го-
родянам ідей про військове ви-
ховання. Організація задумана 
і створена в Україні більше ста 
років тому як Велика Гра для 
хлопців. Тепер дівчат та хлоп-
ців тут практично однаково. До 
навичок практичного пласту-
вання в таборах входить бага-
то туристичних навичок, як то 
поставити намет або побуду-
вати його самостійно з підруч-
них матеріалів, в’язати вузли, 
складати та запалювати вогни-
ще, куховарити, організовува-
ти місця стоянок у лісі. Також 
однією з трьох головних плас-
тових ідей є допомога іншим 
людям. Тому «Пласт» завжди 
приймає активну участь в про-
веденні різноманітних акцій з 
благоустрою. 

Харків став 25 регіоном, 
де відновлено пластовий рух. 
Саме – відновлено, а не запо-
чатковано. Бо «Пласт» існу-
вав в Харкові, але був досить 
нерозвиненим. Взагалі, про-
ект «Відродження Пластово-
го руху в Харкові» був запо-
чаткований в лютому 2015 р. 
волонтерською групою «Help 
Army» саме з метою патріо-
тичного виховання молоді – 
як відокремлення від існую-
чого до цього часу проекту 
«Воїн – Волонтер – Воєнком» 
(вихід у навчальні заклади на 
уроки НВП, для знайомства з 
волонтерами, з бійцями, пере-
дання створених дітьми обе-
регів та малюнків безпосе-
редньо бійцям). 
Створення проекту було 

підтримано багатьма волон-
терськими та громадськими 
організаціями нашого міста, 
тому за цей час нам вдалося 

сумісними зусиллями органі-
зувати багато цікавих розваг 
та подорожей, майстер класів 
та зустрічей з видатними го-
родянами. Діти багато подо-
рожували в інші міста. Цього 
літа був проведений Перший 
Пластовий табір у Харкові. 
Взагалі «Пласт» заснова-

ний на християнській моралі. 
Також в «Пласті» заборонено 
вживати алкогольні напої та 
тютюн. У нашому ж місті до 
пластового руху долучають-
ся діти, підлітки та дорослі 
різних віросповідань: іудеї, 
мусульмани, навіть атеїсти. 
Як таке може бути? Все до-
сить просто: існує така річ, 
як Пластова присяга. ЇЇ можна 
прийняти лише після досяг-
нення 18-річного віку. Але, 
якщо ти заперечуєш для свого 
життя деякі пластові принци-
пи — то можна не давати при-
сягу, і все життя бути лише 

«прихильником Пласту» або 
входити у «Пластприят» (до-
рослі). 
Ми кажемо, що будь-яка 

релігія містить основні прин-
ципи морального життя в 
суспільстві – бути чемним, 
порядним, вихованим, допо-
магати іншим, дбати про своє 
здоров’я. Та найголовніше, 
чому навчає сьогодні «Пласт» 
харківських дітей – це бути 
толерантним до іншого віро-
сповідання, до іншої думки, 
до іншого способу життя. 

Олена Шержукова

«ПЛАСТ» – ЦЕ НАЦІОНАЛЬНА СКАУТСЬКА ОРГАНІЗАЦІЯ УКРАЇНИ, ЯКА СТАВИТЬ МЕТОЮ 

ВИХОВАННЯ МОЛОДІ НА ЗАСАДАХ ЛЮБОВІ ДО СВОЄЇ КРАЇНИ. ЦЕ НАЙГОЛОВНІШЕ, 

ЩО ПОТРІБНО ЗНАТИ ПРО «ПЛАСТ», КОЛИ ВИ ЗУСТРІНЕТЕ НА ВУЛИЦЯХ НАШОГО МІСТА 

ПІДЛІТКІВ У СКАУТСЬКІЙ ФОРМІ (ЯКА НОСИТЬ НАЗВУ «ОДНОСТРІЙ»)

ВІДРОДЖЕННЯ «ПЛАСТУ» У ХАРКОВІ

Туда-обратно
Европейский суд постановил, что время, 
затраченное на путь до работы, должно 
считаться частью рабочего дня. 
Только относится это лишь к сотрудни-

кам, не имеющим постоянного офиса, на-
пример, к выезжающим на дом сиделкам 
или коммивояжерам. 
Теперь же работодателям придется ор-

ганизовывать график подчиненных таким 
образом, чтобы их первый и последний вы-

езды за день занимали как можно меньше 
времени, а пункты назначения находились 
ближе к дому.
Решение принято на фоне продолжаю-

щегося в Испании разбирательства с учас-
тием компании Tyco, которая занимается 
установкой систем безопасности. В 2011 
году фирма закрыла свои региональные 
офисы, в связи с чем сотрудникам прихо-
дилось ездить по разным городам страны, 
чтобы выполнить задания.

Ольга Ясинская

Вартість навчання
Уряд заспокоїв студентів та їх батьків.
Кабінет міністрів ухвалив новий типовий 

договір для вузів, який передбачає мож-
ливість зміни вартості навчання для сту-
дентів не частіше, ніж раз на рік і тільки в 
розмірі офіційної інфляції. «Розмір плати 
за надання освітньої послуги у повному об-

сязі встановлюється в національній валюті, 
при цьому виконавець має право змінюва-
ти розмір плати за навчання не частіше од-
ного разу на рік і не більше як на офіційно 
визначений рівень інфляції за попередній 
календарний рік з обов’язковим інформу-
ванням про це замовника», – сказано у до-
кументі.

Олеся Смалько
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Мистецька волонтерська 
група харків’ян відві-
дала бійців, яким не-

вдовзі до АТО. 
Імпровізовану сцену скла-

дають два стільці, колонка, 
мікрофон. Над головою мас-
кувальна сітка, напнута на де-
кілька жердин. 
Гімн України співаємо всі 

разом під акомпанемент тру-
би Кості Олійника, яка під-
тримувала дух під час «зачис-
ток» Київського Майдану.
Микола Мох – актор ук-

раїнської драми – розповідає 
давню українську притчу, Лю-
цина Хворост – відома автор-
ка співаної поезії – виконує 
«Повстанське танго», створе-
не зв’язковими УПА: «Одна 
єдина нас полонила доля…»
Бійці, які вже зустрічали за-

гибель друзів, і ті, новенькі, 
котрих два місяці тому покли-
кали до війська, під звуки піс-
ні згадують родини: батьків, 

дітей, дружин. У Башкирів-
ці нині є мешканці кожної з 
25 областей України. 
Об’єднує більш як тисячу 

бійців спільний дух любові, 
адже патріотизм це і є дієва 
любов. 
Цей дух транслюється в 

суспільство, породжуючи во-
лонтерські рухи.
Цей дух надає поштовх гос-

тям та захисникам до ство-
рення спільної візії майбут-
нього України, адже учасни-
ки АТО, так само, як і раніш 
ЄвроМайданівці, відстоюють 
гідність України, її право оби-
рати власний шлях розвитку, 
своє майбутнє. Активні гро-
мадяни України усвідомлю-
ють власну відповідальність 
та важливість ясного бачення, 
адже від глибини, масштабу 
й творчого хисту їхньої уяви 
залежить майбутнє – їхнє та 
нащадків.

Вікторія Склярова

ДУХ ЛЮБОВІ ЄДНАЄ УКРАЇНЦІВ
БАШКИРІВКА. СПЕКА. НАВЧАЛЬНИЙ ПОЛІГОН

Свои выводы они изложили на 
53-й ежегодной встрече Ас-
социации компьютерной лин-

гвистики, проведенной в Пекине. В 
рамках исследования рассмотрели 
переписку участников онлайн-игры, 
имитирующей условия перед Пер-
вой мировой войной. В этой игре по-
беждает тот, кто захватит весь мир, 
и участникам необходимо вступать в 
сговоры с другими сторонами. Всего 
проанализировали более 145 тысяч 
сообщений из 249 онлайн-игр.
Тексты разделили на две группы. 

К первой отнесли те сообщения, об-
мен которыми в дальнейшем привел 
к обману собеседника, во второй 
группе содержалась правдивая ин-
формация. Настроения игроков, их 
приветливость, а также ключевые 
слова, отражающие мотивы, напри-
мер, планирование и претензии, уче-
ные изобразили в виде схем алгорит-
мов, и на их основе прогнозировали 
вероятность обмана собеседника.
Среди наиболее очевидных выво-

дов – то, что собеседники более по-
зитивно настроены и вежливы перед 
предательством, а также то, что тек-
стовая речь предателя и ее жертвы 
менее сбалансированы. Кроме того, 
жертва перед предательством ис-

пользует гораздо больше слов, что, 
как отмечают ученые, может слу-
жить доказательством незнания о 
грядущем предательстве.
Ученые отмечают, что в речи лю-

дей, как правило, есть незаметные 
с первого взгляда обороты, тем не 
менее, доступные для отслеживания 
компьютером. Так можно предска-
зать предательство. Язык – форма 
социального сигнала, указывающего 
не на гарантированное предательс-
тво, а на соответствующее намере-
ние.

Дарья Скорик

ЛЕКСИКОН ИУД
УЧЕНЫЕ ВЫЯСНИЛИ, КАКИМ ОБРАЗОМ БЛАГОДАРЯ АНАЛИЗУ ЯЗЫКА 

МОЖНО СПРОГНОЗИРОВАТЬ ГРЯДУЩЕЕ ПРЕДАТЕЛЬСТВО
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Острів для біженців
Єгипетський мільярдер Нагіб Савіріс 
запропонував купити острів 
для розміщення мігрантів.
Савіріс, християнин-копт за віросповіданням і 

один з найбагатших людей Єгипту, заявив, що го-
товий викупити в урядів Греції чи Італії один з пус-
тельних островів у Середземному морі. На цю мету 
він готовий витратити до 100 млн доларів. На ост-
рові єгиптянин запропонував створити для сотень 
тисяч біженців з Близького Сходу і з Північної Аф-
рики нову державу і пообіцяв допомогти з наданням 
робочих місць – адже все житло та інфраструктуру 
доведеться зводити з нуля.

«Таким чином, люди отримають тимчасовий при-
тулок. Якщо ситуація в зоні конфліктів покращиться, 
вони зможуть повернутися на батьківщину, якщо то-
го побажають. З тими, хто шукає притулку, потрібно 
поводитися як із людьми, а поки з ними поводяться 
як з худобою», – вважає Савіріс.

Ольга Ярова



Internet forever
Одесса станет первым городом в Украине, 
полностью охваченным бесплатным Wi-Fi. 
Пользователь, единожды залогинившись в сис-

теме, может постоянно находиться онлайн, пере-
мещаясь по городу. Теперь, прогуливаясь по улице 
или передвигаясь в транспорте, можно бесплатно 
пользоваться всеми сервисами Глобальной сети: 
проверять почту, читать новости, общаться с дру-
зьями в социальных сетях. Технология Wi-Fi отли-
чается от другой популярной технологии – 3G – 
значительно более экономным расходованием 
энергии аккумулятора гаджета, а также более ус-
тойчивым подключением к сети. В Харькове тоже 
пора идти в ногу со временем.

Ольга Яровая
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Священник наблюдает за челове-

ком, играющим в гольф. Игрок заме-
чает его, подходит и спрашивает:

– Святой отец, Вы, наверное, счи-
таете, что это грех – играть в гольф в 
воскресенье?

– Сын мой, играть так, как играешь 
ты – грех в любой день недели.


Фразы: «А теперь я покажу вам наш 

семейный альбом!» или: «Посмотри-
те, как учится наш ребенок!» значи-
тельно экономят продукты и выпивку.

Анекдоты

Незалежне видання «Гражданское общество» 

Друкується на пожертви громадян та завдяки благодійної підтримки міжнародного фонду «Відродження»
Головний редактор: Володимир Чистилін. Зворотній зв’язок chistilin13@gmail.com. Номер корпоративної картки для пожертв: 4273 2573 0591 9423 
В коментарі писати: «Безповоротна благодійна допомога на статутні цілі». Наклад 20 тис. примірників. Розповсюджується безкоштовно.

СЕНТЯБРЬ – ОСОБЕННЫЙ МЕСЯЦ: УЖЕ НЕ ЛЕТО, НО ЕЩЕ И НЕ ОСЕНЬ. 

САМОЕ ВРЕМЯ ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО КОНЦЕРТА В ПОМОЩЬ 

ТЕМ, КТО НАС ЗАЩИЩАЕТ. И ТАКОЙ КОНЦЕРТ НА ЮЖНОМ ВОКЗАЛЕ СОСТОЯЛСЯ

Кто-то слушал с замиранием 
сердца, кто-то подпевал и под-
танцовывал. Здесь были как 

гражданские, так и военные. Я смот-
рела, на их лица и видела множество 
эмоций. 
По окончании концерта люди не 

хотели расходиться. Музыка мно-
гое меняет в нашей жизни, а скоп-
ление позитивных людей тем более. 
Объединил нас всех на вокзале во-
лонтерский центр «Южный Пост», 

его координатор и душа движения 
Виктор Трубчанов. Есть в этом ми-
ре люди, которые, видя проблему в 
обществе, сами становятся ответом 
на эту нужду. Это не пиар, а призыв 
к пробуждению. Проблем в городе 
много. Путей их решения тоже. Но 
победить зло мы можем, лишь при-
умножая добро. Харьковчане, при-
соединяйтесь, нам нужна Ваша под-
держка!

Татьяна Ларина

КРУГОВАЯ ПОРУКА ДОБРА
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Ця кінострічка про життя і 
смерть трьох харків’ян – Вла-
дислава Зубенко, Євгена Кот-

ляра і Юрія Паращука, які загинули 
за свободу та незалежність України 
під час розстрілу Небесної Сотні 
20 лютого 2014 року.
Як зазначив продюсер фільму, 

журналіст Володимир Чистилін: 
«Історію роблять не якійсь супер 
герої, а звичайні люди, які в ті дні 
пройшли через пекло. Це кіно про 
життя і смерть, кохання і жертов-

ність, віру та прагнення свободи». 
Перше дослідження внутрішнього 
голосу драйверів української рево-
люції автори планують показати на 
міжнародних кінофестивалях.

Яна Юхно

ЗА МЕЖЕЮ ДУХУ СВОБОДИ
НА ПОЧАТКУ ЖОВТНЯ ВІДБУДЕТЬСЯ ПРЕМ’ЄРНИЙ ПОКАЗ ПОВНОМЕТРАЖНОГО ДОКУМЕНТАЛЬНОГО 

ФІЛЬМУ «ГЕРОЇ НЕ ВМИРАЮТЬ»


